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干菜
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每次忆起民国文人周作人某篇散文里记
录的绍兴霉，口舌便会滋润起来。这种腌制的
乡土菜，或许被养生专家们所摒弃。但我家乡
的人们偏爱吃干菜。

每到秋末冬初，嫂子们大婶们在家门口摊
起了凉席或者大簸箕，在里面晾晒的红萝卜
丁、白菜叶、豇豆条、辣椒干，等等。这些干菜
大多数由新鲜蔬菜经日光晒后而成（或烘干），
晒干后，便可以储存一到三个月。

据我国的某本古籍记载，在汉代时期，就
有人在温室里培育反季节蔬菜了。那种蔬菜
不是一般老百姓可以吃到的，都是专攻王公贵
族、皇帝老儿吃的。清代的温室蔬菜已成产
业，当时只要有钱，都可以买到。但大部分下
层人民在寒冷的冬季，想吃一口新鲜的蔬菜，
几乎是幻想。为了在冬天有菜吃，人们想了很
多办法，第一个法子是挖地窖储存蔬菜，第二
个法子是腌渍，第三个法子是晒干。第一种法
子，需要一次性买很多的白菜、土豆放在地窖
里。隔几天还要去看看，看见烂的必须清理出
来。不然，烂水流出来，沾到其它好的白菜上，
会让好的蔬菜烂掉。腌渍后的蔬菜，容易产生
亚硝酸盐，吃了后，对身体有害。只有第三种
法子，才是最好的选择，其实亦是那时蔬菜匮
乏不易保存年代的无奈之举。所幸目下一年
四季都可以吃到新鲜蔬菜，想吃什么，就有什
么，只要孔方兄没有与你绝交，什么都好办。
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好像在潘长江先生出演的一个小品里，听
到过一句话：“浓缩的都是精华。”这句话用在
干菜身上很贴切。萝卜等新鲜蔬菜，切好进行
晾晒，晒成干菜，再淋上芝麻油、豆瓣酱，嚼起
来有劲道，味道亦比晒前浓郁。我时常想起
童年时，母亲在锅里煮干菜，干菜散发出来的
自然的清香。譬如说，抓一把干白菜，丢到冷
水盆里泡，泡好了还要放到锅里煮。干菜在
热水里上下翻腾，似乎在跳一支曼妙的舞
蹈。炖白菜干，吃法有多种，放一点肉，味道
会更好。没有肉的时候，就多放油，油多一
些，吃起白菜来，口里更顺滑。这是因为干白
菜的纤维组织可以吸收油，它吸收了油，就会
变得十分丰腴。一般的菜籽油、棉籽油不行，
它们在锅里会浮到水面，不与干白菜水乳交
融。加了荤油，干白菜才会与之融为一体。干
菜的另一种吃法是拌上豆瓣酱，吃起来既辣又
有嚼劲。将干菜泡胀，切碎挤干，加荤油，炒成
馅，包到包子里，味道绝美。但包馅时，需要技
巧，不然就散了。

我家里还保存着一把剪子，由于很久未
用，业已锈迹斑斑。几十年前，母亲经常用这
把剪子剪豇豆（乡间野老所谓豆瓜子），田里产
量大，每年秋冬之际都要剪许多，剪好了，放摊
在架子上晾晒。这样忙忙碌碌，到了冬天，就
有干豆角吃了。母亲担心发霉，每年都晒得很
干，有些没有吃完的干豆角，在来年栽秧的时
候拿出来都是好的。

像那种轰轰烈烈的用大锅大灶烈火烹油、
蒸鱼煮鸡，满足了口腹之欲，却没有给人留下
回味。干豆角、干冬瓜条、干黑木耳等等，加上
几块油炸豆腐，全部放在一起炖，那种家乡特
有的质朴味道可以飘出去很远。那种味道虽
平淡，但回忆起来又不平淡。捞着锅里的干
菜，吃着自己田地出产的大米饭，一家人你说

我笑，日子过得很满足。
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我曾去过福建霞浦，在海边，看见很多人
家的门前竖着长架，架子上晾着长条的黑色东
西，很好奇。于是，问了路边的汉子，他说：“晾
的是干菜。”我走过去一看，晾的是海带，原来
海边的人竟然把海带叫做“干菜”。

其实，这也没有什么奇怪的。各地的风土
人情不一样嘛。我们老家的王大婶虽然不知
道菠菜来自波斯国，但并不妨碍她喜欢吃菠
菜。她自己留的菠菜种子，种下去后，长出来
的菠菜又高又大，小孩子要是跑进她的菠菜地
里，完全可以躲起来，连大人都找不到。我多
次看见她在田里拔这种大菠菜，拔起来后，砍
掉根部，再把一些老叶子扯掉，洗干净后，在大
铁锅里焯水。捞起来后，拿出去晾，晒干后连
茎带叶都是黑色的。接着，把它们切断，撒上
盐，就可以腌制了。腌好后的菠菜秆可以与浙
江地区的“臭苋”媲美。咬一口菠菜秆，再吸一
下，那滋味又酸又臭，吃起来开胃。但年轻人
怕是不愿意吃吧。

在乡村，还有很多五十岁以上的人，守着
自己的胃口、味道，不被花花绿绿放了添加剂
的罐装腌菜所迷惑。守住这清醒，便是守望了
乡愁。

吃茶去
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《世说新语》记载过一个故事：王濛是晋代
人，官至司徒长史。他很喜欢茶，不仅自己每
天多次喝茶，而且还要客人陪他喝。当时，很
多士族还不习惯于饮茶。因此，到王濛家后，
大家总有一些害怕。他们在王濛的勉强下，多
多少少都会喝一杯茶。但离开后，就戏称“今
日有水厄”。

记得我十几岁时喝茶，喝的是茶馆里的三
皮罐，感觉有点麻口，后来喝的次数多了，就感
觉很甘甜了。在二十多岁之后，又陆陆续续接
触到了很多茶叶，喝了很多茶。

这个习惯一直保持到现在，几乎每天都
喝。对茶叶不挑剔，茶叶子泡一天，喝一天。
当然，有的人有钱有闲，可以坐在桌前讲究茶
道。但我没有那般讲究。我是一个忙碌的人，
没有时间坐下来细细品茶。
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这些年来，什么砖茶、绿茶、红茶、沱茶、龙
井茶，都喝过。有的茶叶是自己买的，有的是好
友送的。今天喝菊花茶，明天喝碧螺春，随心所
欲，生活惬意。然而粗制滥造，散发霉味的茶
叶，我是不会喝的。有的人觉得茶叶放得越久，
泡出来的味道就越好。我却以为，茶叶放个三
年左右，没问题。要是太放久了，泡出来的茶就
不纯正了。

一般的劳动人民喝茶，只是为了解渴，哪
里有情趣去细品。几百年前，英国人从中国运
走茶叶，到欧洲销售，茶商打出的茶叶广告上
说：“这刺激品，能驱疲倦，除恶梦，使肢体轻
健，精神饱满。尤能克制睡眠，好学者可以彻
夜攻读不倦。身体肥胖或食肉过多者，饮茶尤
宜。”喝茶可以提神，是不用怀疑的。睡前喝了
太多的茶，可能使你失眠。张岱在《陶庵梦忆》
里记录他去闵汶水家喝茶的故事。他随便喝
一口茶，就可以尝出茶叶是春季采的，还是秋
季采的。我没有他那样的本领，以为“先苦后

甘”方尽茶理。
有人喜欢喝太烫的茶，我却不喜欢。太烫

的茶，容易伤喉部、胃部的粘膜，于身体不适。
沏茶也不要太慢，满了就会溢出来，端起来都
是苦难，还怎么喝？我家乡的老辈人讲究待客
之道，其中一条是“酒斟要满茶要浅”。茶倒得
太满，是对客人的怠慢。

有些人喜欢喝浓茶。我觉得体格瘦削的
人，不宜多喝浓茶。茶水本来就“刮油”，要是
长期喝浓茶，会瘦掉二十多斤呢。有一次，儿
子误喝了我的茶，说是“苦药水”。我笑了。喝
茶的兴趣，亦是要培养的。
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我生活的小城的人们有“喝早酒”的习惯，
却没有“喝早茶”的习惯。但二十多年前，茶馆
还是很多的。每一间里面坐满了老头子们，在
里面打“挫胡子”，或者喝着茶听刘说书先生讲
书，热闹极了。穿梭其间的小贩们，端着糕点、
包子、炸饺子、炒花生、炒瓜子……

有的人嗑瓜子，“呸”出来的壳到处都是。
他们喝的茶，有的是自己从家里带来的，有的
是茶馆里提供的。他们喝的那种茶，我是不喜
欢喝的。看他们的表情，却很享受。

我认识的几个前辈，吃了饭就往茶馆里
钻。他们自称为“泡茶馆”。有几次，我嗅到他
们身上的烟味很重，我说：“茶馆里臭气熏天，
您几位怎么爱去那种地方啦？”他们笑着说：

“不去茶馆，又能去哪里呢？”我知道他们的儿
孙们都大了，各有各的事，谁会时时刻刻陪他
们呢？只有去茶馆，方可消磨掉大把的时间。

据说民国末期，本地的很多高中生，就喜
欢泡茶馆，往往一坐就是半天。他们干什么
呢？有的咵白，有的看报纸，有的写诗。有一
位手艺人，偏偏喜欢在茶馆刻章，金文、篆文、
汉隶、正楷，什么都有。

最怪的还数城南一位姓方的三十多岁的
年轻人。他喜欢喝茶，还开了一家茶叶店，生
意不错。在他开店之前，曾从小城徒步出发，
前往终南山问道、采茶，历时两年零三个月。
他看了很多的书，古代的，现代的，东方的，西
方的，而且还精通韩语、越南语、日语、葡萄牙
语。他喜欢吹牛，嘴巴里的话多得连卡车都装
不下。他开店之后，早晚在店里守着，但每天
喝茶是必须的。我曾劝他写一部游记，记录独
特的徒步体验，他却说为时尚早。当然，有些
事是无法勉强的，只能随其自然。那次，我在
他那里买了一盒云南滇红。他说他的这盒茶
叶是从百年老树上采摘的，只能白天喝，要是
晚上喝，会做很多的梦。我相信他，因此从来
没有在晚上喝过，我的睡眠质量本来不太好，
梦做多了，就相当于失眠了。
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我喝过的水有很多，印象最深的是用玉龙
雪山上的雪融化后煮的茶。山下有人专门溜
索道上山，挖一大桶装好，再坐溜索回来。用
这雪水煮的茶，喝起来甘甜，还会出一身汗，很
舒坦。茶馆的老板是一个瘦削的纳西族人，他
说：“这里的人，寿命都在八十岁之上。”我寻
思：或许喝茶可以提高免疫力吧。

骊山脚下的水亦清亮。有人说那水里可
能含有水银，不能喝。《史记》云：“以水银为百
川江河大海，机相灌输，上具天文，下具地理。”
这么多年了，陵墓里的水银难免会渗透出来，
还是不喝为好。

武陵山区的人用水洗衣服，越洗越黄；但
用那里的茶叶泡茶，味道很醇厚，不晓得水里

含了什么微量元素。唐人陆羽可以品尝分辨
出江面的水与江底的水，但我没有这本领。某
名城泉水颇多，但里面喂养了无数的金鱼，那
种水，亦是无人泡茶喝的。

甘肃有些地方每年的降雨量很少。非要
去挖一口井，井水却是咸的。在过去，家里有
劳力的人会去很远的地方挑水，没有劳力的人
家，就准备几口大缸，在下雨的时候拖出来，承
接一些雨水。这些雨水，只在做饭的时候用，
平常洗衣、洗澡，还是用井水。用这种雨水煮
茶，喝起来有一种粗犷的味道。

豆腐之味
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在农村与城市，喜欢吃豆腐的人非常多。
豆腐的出现是一个奇迹。有人说豆腐是由《淮
南子》的主编汉淮南王刘安发明的。但有学者
不认可，争论很多。但这争论对于大众们没有
什么影响。只有田里有黄豆、袋里有石膏，就
可以做出豆腐来。从它问世，一直广受欢迎，
至今仍然是菜市场的俏货。豆腐及其制法是
何时传入日本，没有资料记载。但它在日本
人口里的读音是“とうふ”，念起来与中国人
说“豆腐”没有什么两样。豆腐传入日本后，日
本人又生产出了一些新品种，增加了很多新的
吃法。

清末重臣李鸿藻的一个儿子李石曾，曾在
巴黎西郊创办中国豆腐公司，以机器新法制豆
腐，因而获得豆腐博士的雅号。当年孙文找他
募捐，他捐了不少钱。辛亥革命的成功，自然
是少不了豆腐的一份功劳的。我的一位朋友
的远亲生活在美国旧金山，由于年纪大了回国
不便，因此每次想起家乡，就去唐人街的饭馆
里吃一盘麻辣豆腐，吃完了，他就很满足。他
说他在这豆腐里尝出了家的味道。

据说有人在西班牙打豆腐而发了大财，还
有人研究豆腐的来龙去脉，在日本出了一本书

《豆腐史》。
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在夏天的时候，一些酒鬼图简单，就会买
一些炸花生米、几块嫩豆腐。花生米直接可以
吃，嚼起来酥脆。至于嫩豆腐，用水淋一下，撒
上一些葱花、白盐，拌以芝麻油，拿筷子翻动几
下就可以吃了。倘想有更好的口感，就用油炸
了几勺红油豆瓣酱，然后淋在嫩豆腐上，这样
的话，更好吃。

不过，我最喜欢的是野豌豆嫩芽拌豆腐。
野豌豆就是《史记》中记载的“武王已平殷乱，
天下宗周，而伯夷、叔齐耻之，义不食周粟，隐
于首阳山，采薇而食之”中的“薇”。春天的时
候，原野上随处可以找到很多野豌豆苗，嫩嫩
的，细细的，绿绿的，只需要掐取它们的嫩芽就
行了。拿回家，用清水洗一下，拌豆腐，吃起来
有一点甜味。据说清初，金圣叹被诬为叛逆，
被处极刑。在临行前，他留下了家书，说是传
给家人。里面说：“字付大儿看：花生米与豆干
同嚼，大有胡桃滋味。得此一技传矣，死而无
憾也！”豆干与豆腐有区别，前者水分被压干
了，后者保留了水分。这个典故说明，他临死
时还是留念人间的烟火的。

在乡下，和野豌豆嫩芽拌豆腐可以相提并
论的是皮蛋拌豆腐。有的人不喜欢皮蛋的气
味，避之唯恐不及。有的人很爱吃。夏天的时
候，条条黄瓜挂在藤蔓上，摘一条嫩的，切成
片，与嫩豆腐一拌，吃起来很鲜嫩。

“碎豆腐”是我爱吃的，可以说是乡土风
味。怎么弄呢？买一块老豆腐，洗一下，拿刀
切成不规则的小块，倒在炒锅用辣菜籽油里略
炒一下。接着，嗑进一个鸡蛋，加很多碎蒜叶，
再次翻来覆去地炒。炒好后，盛起来吃，很香。

炸豆腐又是一种美味。将老豆腐切成很
多方块，不能太薄。用筷子夹豆腐浸到鸡蛋汁
里，夹出来后，滚一身生粉，再放入油锅炸。炸
的时候，用筷子来回翻身，炸到两面焦就好了。
如法炮制，将全部的豆腐块炸完，夹到干净的盘
子里，再淋上早就备好的番茄汁等，喜欢吃甜食
的可以放白糖。虽然里面还是豆腐，但味道提
升了几个档次。武汉某饭店的刘老板，长年吃
斋，平时教徒弟的十种菜品里，有一样就是上述
的炸豆腐。或许因为他常年在武汉，推出的炸
豆腐中有满满的汉（武汉简称）味。
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沿街的早餐店，凡是下热干面的地方，均
有小缸摆在桌上，缸里是白白嫩嫩的豆腐。一
边吃着热干面，一边舀着豆腐（加了白砂糖）
吃，非常惬意。有的人喝早酒，在火锅里还要
下几块豆腐，豆腐煮好了，就膨胀开来，又肥又
大，表皮展开，像蜂窝一样。夹一块起来，在小
碟子（其中有酱油、陈醋、豆瓣酱、辣椒油之类）
里唰一唰，吃起来，很辣很软嫩。

走进菜市场，可以见到卤菜店里有“卤豆
腐、炸豆腐”售卖。卤豆腐是乌黑颜色的，炸豆
腐是金黄色的。到年底，还有豆腐丸子上市，买
回去，丢在火锅里，煮得透烂，吃起来香软，也别
有风味。

二零一二年夏，高先生在青岛沿海某饭店
宴请我。我记得在座的有商界的精英、多年未
见的文友，还有我难以忘却的一道“蚝油豆
腐”。服务员端上来一个大盘子，上面铺着切
成薄片的嫩豆腐，紧挨着，围成一圈，仿佛书页
一样整齐端正。接着，服务员拿起瓶子，倒出
滑溜溜、黄橙橙的蚝油，蚝油淋豆腐片上面，亮
晶晶的，吃起来鲜香嫩滑。

江浙有一道名菜，或许吃过的人不多。它
就是罗汉豆腐。过去的一些厨师，什么样的菜
品都肯学。现在的一些学徒，只选择手续简单
的菜品去做，因此罗汉豆腐渐渐不为人知了。
至于做法，我问过一位老厨师，他告诉了我制
作的方法。第一，把老豆腐捏成泥，再撒上加
生粉增其黏性，最后捏成小饼状，里面包一些
炒好的馅料。第二，把全部包好的豆腐饼一个
个下油锅炸，炸好后，全部夹到碗里。第三，把
锅里的油倒在大碗里。再重新在锅里加入水，
撒上白盐、鸡精、酱油、白糖等用大火烧，等水
开了，改用小火，倒入全部的豆腐饼，加盖，焖
到汤汁几乎没有了，就可以吃了。但为什么叫
它罗汉豆腐，我至今还不知道原因。

在我们乡下，腊月里的冻豆腐是最受欢迎
的。下雪的时候，点起一口火锅，锅的冻豆腐
片与苕粉、熬白菜（或酸菜）一起煮，香喷喷
的。有人说，黑龙江省的冻豆腐最好吃，那里
的水好、打出的豆腐好。我也承认这是真话。
但南方的人，不可能为了一口豆腐，跑去冰天
雪地的极北地区去买。我常看到老家的婆婆
爹儿，在傍晚的时候，各自端着白皮大碗，吃着
用冻豆腐、粉丝、白菜炖成的大杂脍，吃起来唏
里呼噜，我知道他们吃得很快乐。

豆腐好吃，但不要轻视制作豆腐的人或者
售卖豆腐的人。

（作者系中国散文协会会员、中国报告文
学协会会员、中国明史学会刘基分会会员、中
国文字著作权协会会员。）

人间烟火中的微光
□ 安频

12月16日，我退休。
我为再获新生感到高兴。
按惯例作个小结，也算“回望昨天、展望今

天、眺望明天”，这可不同次次的小结，我要深情
打开“回放键”，果断使用“删除键”，轻松按下“重
启键”。

60年人生，几句话道来——

1961年12月出生，1978年9月参加工作，当
过农民、村组干部、小学民办教师、中学雇请教
师、乡镇党委委员、党办主任、团委书记、团地委
挂职干部、监利报总编辑、县委办公室副主任、县
税改办主任，2006年6月 l日调省委政研室工作
至今，现为一级调研员，兼职华中农业大学教授、
研究员、中南财经政法大学校外导师、华中师范
大学全省处级干部培训教师。

每个人的命运都与时代潮流同起伏。我是
生在新中国，长在红旗下，与改革开放同步发展
的“60后”。回望我的所谓“奋斗历程”，不过是
一个小人物随波逐流的“瞎扑腾”。

工作44年，做了一些“挑不上筷子”的事情，
取得了一点“桌子底下放风筝”的成绩，且都是党
关怀、领导关爱、同事关照、家人关心的结果——

当中小学老师11年。少年家贫辍学务农，
教“队办小学”，兼小队出纳，一年拿500个工分，
一生都记得“累不过插秧割谷，苦不过挖河做
堤”；后来考上荆州师专函授大学，雇请到中学教
书，参加全县教学比武获奖，在《中国青年报》《中
学语文》发表文章，获省自学成才优秀青年称号，
破格转正为公办教师。

白螺镇工作 5 年。兼职共青团工作，获全
省（十大）红旗团委荣誉，获全省新长征突击手
称号，出席共青团全国十三大，当选大会主席团
成员。

荆州团地委挂职 2 年。负责宣传工作，与
同事们一起推出龚华程、何蓉、李超洪等多个

“全国十佳”先进人物，致力“把文章的红旗插满
全中国”。

监利报工作7年。共创全省县级报社优秀
和全国新闻摄影优秀，个人10多次获湖北新闻
奖，采写杨书祥发中国青年报头版整版、发人民
日报并配发评论员文章，与同事首编胡继成先进
事迹，两位抗洪英雄成为时代先进典型。创造一
篇“一字千金”的文章佳话，获得全国各地对监利
人民1000多万元的捐赠。

监利县委办公室、县税改办工作 3 年。县
委带领干部群众共同努力，全县税改工作两度
获全省优秀等次，全县完善二轮土地延包工作
获全省先进，县税改办获省委省政府颁发奖金
10万元；个人10篇调研报告获当时省委主要领
导批示肯定。

湖北省委政研室、省改革办工作16年。在
省委领导下，湖北省全面深化改革工作打造了全
国首个省级改革促进条例、省级改革奖、领衔制
等六张名片，我和同事们参与做了一些服务性工
作，共享这份荣誉。独立合作撰写调研报告200
多篇，主编改革简报300多期，撰写改革文章100
多篇。驻村蹲点三年住在农民家里400余天，与
同事们一道为农民挖了37口塘、修了20公里路、
改造了100多家危房，写了上百篇民情报告。省

内外主讲调查研究、公文写作、“三农”工作百余
场，曾给中央党校办公厅领导老师作报告，连续
5次在全国农村宣传工作会议上交流。

最大成绩——

调研报告 200 篇获中央和省领导批示肯
定。不少报告转化成省委决策政策，为群众解决
一些问题，为发展起了一点作用，更多报告批转
全省学习参考，有的报告存入国家和省档案馆作
为“永久史料”、作为省委党校辅导教材，有的被
县市下文件学习、列为县市党员干部必读书目，
还有的被农民朋友张贴在门上、收藏在箱底。

文章汇总——

累计发表文章千篇以上。有篇报告在湖北
日报连载3期；与何红卫站长合作的几十篇通讯
在农民日报头版（头条）刊发，有次刊发两个整
版；26篇文章写作体会刊发中央办公厅《秘书工
作》杂志；多篇文章成为“10万十”网红文章；网
上发现至少三个版本的余爱民文集，为身边不少
考上公务员的朋友收存。已汇编如何写领导讲
话、如何搞调查研究等公文写作讲座5卷，《农村
土地调研报告》上下卷，《县报总编》3卷，驻村蹲
点调查3卷，年度《文稿学研》17卷，共30余本个
人文集。

总的收获——

理论水平提升了、视野境界提升了、工作能
力提升了、职务级别提升了、工资福利提升了、地
位影响提升了。只有一个下降：体质下降了。今

年体检报告18个毛病，幸好没有要命的。

终生感恩——

感恩党和国家，感恩时代和机遇，感恩单位
和团队，感恩领导和同事，感恩亲人和朋友。离
开这些，什么都没有，啥都不是，一钱不值。

特别感恩众多领导的关怀提携，信任我重用
我！感恩很多“铁哥们”、“耿朋友”！寸草春晖，
无以为报；阳光雨露，没齿不忘！

曾经写过这么几点体会——

对党要一心一意，对群众要全心全意，对事
业要尽心尽意，对人要真心诚意，这是是根本的。

学习是立身之本，勤奋是进步之基，创新是
优秀之源，坚持是成功之道，清廉是从政之要，这
是最重要的。

开口能讲、提笔能写、善于总结、勤于调研，
这是最基本的。

说一千，道一万，撸起袖子加油干，这是最关
键的。

人非圣贤，敦能无过，检讨反省，遗憾
多多——

虽然领导关怀，进步不快；虽然勤奋努力，作
为不大；虽然谨慎小心，过错不断；虽然与人为
善，也得罪过人；虽然帮助了不少人，也伤害过
人；虽然一心为农民着想，也做过对不住农民的
事。人生没有彩排，一切不能重来。辜负了！对
不起了！容我拱手致歉！

俱往矣！一切过往皆序章，两鬓花白再

出发！
当前要做的，从工作到休息转型，从单位到

家庭转型，从团队到个体转型，从机关干部到普
通百姓转型。这种转型应该不难，这些年既没有
管人管钱的实权，也没有前呼后拥的虚荣，只不
过是把“冷板凳”搬到家里坐，把“旧键盘”拿来房
里敲而已。

从此不再起早摸黑，不需熬更守夜，不必请
示汇报，不被耳提面命。可以早晨睡个懒觉、中
午喝点小酒、下午看点闲书、晚上追个好剧；还可
以说走就走去旅行、到哪是哪且徐行、天下之大
任我行，岂不悠哉！岂不快哉！此乐何极！夫复
何求！

当然，退了要把身体搞好，这是最要紧的事
情，这是对自己负责、对家庭负责，也是对社会
负责。一定做到，讲党性，守底线，保晚节。或
还可以，讲点课，写点文章，做点公益。当然应
该，扫地洗碗做家务，包接管送带孙子，嘘寒问
暖敬长辈，当好“炊事班长”“司务长”和“招孙办
主任”。

人到退休情更切，我衷心祝愿：祖国富强、湖
北发展、单位兴旺、同事进步，亲友幸福、人人平
安健康快乐！

明日从此过，单位已无我。我悄悄地走了正
如我悄悄地来，挥一挥手，不带走一片云彩。来
一首顺口溜结尾吧：

沐雨栉风六十秋，梅清雪白好退休。
几篓证书随便扔，满柜文章何需收。
南疆北国在召唤，携妻唤友去畅游。
抖落一身尘与土，轻盈恰是海上鸥。

沐雨栉风六十年
——我的退休感言

□ 余爱民


